

昭和49年12月15日発行  
毎月1日15日発行  
発行所 佐賀県鳥栖市宿町1118  
鳥栖市役所(電③3111)

# とす市報

12月15日号  
No. 291

市民の動き		(12月1日現在)
人	口	世帯数
総数	男 女	(+9)
(+44)	(+13) (+31)	50,391 23,970 26,421
		12,415

( )は前月との比較

## 県内最大のたて穴住居跡



## 地下に眠らせる

発掘された住居跡で係員の説明をきく人たち  
(多くのところが住居跡)

## 文化財めぐってハイク

文化財愛護モデル事業の一つとして、12月1日の曜日、文化財めぐり親子ハイキングが行われました。参加者は、市内全域の子どもクラブのおもに小学校高学年とお父さんやお母さんおよそ80人。市文化財調査委員の牛島啓路さんの説明を受けながら、城上町、西法寺の四脚門(市重文)、原古賀町にある六地蔵、城上町の精(しらげ)校跡などを回り、正午に朝日山に到着しました。

西法寺の境内にある大きな黄葉しているのを始め、コース周辺はすっかり晩秋の色におわれ、よいハイキングができました。文化財愛護モデル地区の指定は、49年7月から年間で、社会教育課ではいろいろ講座や行事を行って文化財への理解を深めてもらっています。



西法寺の四脚門の説明をきく一行

## ゴミ集めや水道の窓口変更

### ゴミ収集

☆12月30日(月)の分は28日(土)収集  
☆12月31日(火)の分は29日(日)収集  
☆年始は1月6日(月)から作業開始

### 不燃物収集

不燃物収集も最初のとおり終上げ、12月31日から1月5日まで休みますから、不燃物は早目に出してください。

☆12月30日の分は29日へ、31日の分は30日に終上げ  
☆年始は1月6日から作業開始

### し尿くみとり

☆従量制の電話申込みは12月25日まで受け付けます。作業は29日(日)も休まず30

国道改良工事を前に、10月から県文化課が発掘調査を行っていた永吉町で、県内でもっとも大きな「たて穴住居跡」が見つかりました。

発掘調査の地域は、国道3号線と34号線の分岐点の南側、ほぼ三角形の丘陵地およそ4000平方㍍。表面から20㌢~1㍍下から、たて穴住居跡五つと土器およそ30点が出てきました。調査を担当している県文化課・木下巧職員の話によると、ここは今からおよそ1600年前、古墳文化時代初期の人々が暮らしていたところ。住居跡のうち四つは一边がおよそ4㍍の正方形ですが、他の一つは縦5㍍、横7㍍の長方形で、内部に高さ20㌢ほどの寝台と考えられるところがあります。珍しいのは、雨水などを一部に掘られた穴で流れこむ多量の雨水をためたものだろ

うと木下さんは話しています。

また、住居の入口と見られる部分から幅50㌢ぐらゐのU字型のみぞがあり、水路があるときは通路

に使ったものと考えられます。

この住居跡は、その大きさと、県内では珍しい長方形というところから、このまま保存したい

## 成人式であなたの意見発表を

市は毎年成人式の日「はたちの主張」と題して成人のみなさんによる意見発表を行っています。ただ今、この意見発表を募集していますので、希望者は次の要領により原稿をお寄せください。応募多数の場合は市で数人を選定しますので了承ください。

応募の要領  
企画例 私の青春、わが友、私の体験、私の進む道、その他  
☆字数 400字詰原稿用紙2枚程度  
☆提出先 教育委員会社会教育課  
(宿町、鳥栖市役所内、電話⑨3111  
内線341)

☆締切り 12月27日(金)  
☆資格 昭和29年1月16日から同年1月15日までに生まれた人で鳥栖市に住民登録をしている人

ところですが、国道の交通渋滞緩和のため、拡幅および立体交差工事が行われますので、埋設して保存する方法をとることになりました。埋設を前に11月30日、現地の一般公開が行われ、訪れた人たちが係員の説明をきき、古代に思いをはせていきました。

日まで行います。

☆年始は1月6日から  
作業開始

## 水道の修繕

水道の修繕などは、別表の日割りによって指定工事店へお申込みください。

## 火の用心を しっかり

### 1月15日休業による変更

1月15日、成人日のゴミ収集は休みますので次のとおり収集日を変更します  
☆1月15日(水)の分は16日(木)収集  
☆1月16日(木)の分は17日(金)収集  
☆1月17日(金)の分は18日(土)収集

年末の火災予防のため、鳥栖・三養基地区消防本部および鳥栖市消防団は、12月28日午後8時から31日午前6時まで、年末特別警戒を行います。\*生活の一部にしよう、火の点検、の標準どおり、特に火の用心に気をつけてください。  
期間中の朝6時と夜9時にサイレンを鳴らします。

年月日	店名	住所	電話
49.12.29	商工務店	曾根崎町	2-2797 2-4358
	高倉工務店	原古賀町	2-2421
49.12.30	中島ポンプ店	東町一丁目	2-4410
	中央設備機	大正町	3-2452
49.12.31	白水鉄工所	東町一丁目	3-7109 4-3757
	シメノ商事	元町	2-2924
50.1.1	吉山ポンプ店	元町	2-2787
	小川ポンプ店	接続町	2-2924
50.1.2	佐藤電気工事店	本町一丁目	2-3510
	野下ポンプ店	秋葉町	2-2682
50.1.3	坂口組	曾根崎町	2-4667 2-4538
	執行設備	平出町	3-3177
50.1.4	鳥柄工務所	真木町	2-5168



## · · · · · 何とか貯蓄を生み出すために · · · · ·

## 現代に生きる くらしの中の ことわざ

生活の設計No.54（貯蓄増強中央委員会発行）大後美保氏（産業科学学会会長）の文から抜い

## ◇ インフレ時代に

いつの時代にもインフレのさいには生活が苦しくなる。とくに中小企業、サラリーマンが苦しむ。「稼ぐに追いつく貧乏なし」「稼ぐに貧乏追いつく」ということわざがある。これは働けば貧乏しないということで、こうした原則が通用する社会は健全であるが、インフレになると「稼ぐに追いつく貧乏神」ということわざが通用するようになり、働いても働いても貧乏から脱出することができないようになる。

サラリーマンについてみれば、インフレで給料がベースアップしても、それ以上に生活費がかからようになるから、働いても働いても生活は苦しくなる一方である。インフレ時代には、昔からいわれ



## ◇ 節約時代に

高度成長で浪費が美德のようにいわれたこともあったが、インフレになると生活費を切りつめなければならなくなり、節約が美德というよりも節約せざるを得なくなる。さらに20年、30年先のことを考えるとき、地球の資源にも限度が見えはじめ、人口の増加とともに、資源、食糧エネルギーへの不足していくことが予想され、とくに資源に恵まれない日本では、恒常に節約をしなければならない時代

ている金銭についてのことわざがたいへん参考となる。

「金きものは金を使う」「金持金を使わず」ということがいわれている。これは、金持になるのは、浪費するかしないかによつてきまるもので、収入が多いものが金持になるのはないというのである。収入が多くても生活が派手となり借金に追われている人も多く、収入の少ない人がかえって小金を貯めていることが多い。金を稼ぐより使わないようにすることが大切。「取り勘定より遣(つか)い勘定」ということもいわれる。

に突入するかもしれない。ここに節約の要領について教えるところの大きいいくつかのことわざをあげてみよう。

僕(つまやか)より奢(おごり)に入るのは難(むずか)し

いたんぜいたくな生活に入ると、せいたくな生活に落とすことはなかなかむずかしいから、せいたなく生活から質素な生活に落とすことはないように心掛けることが大切だといつてゐる。とくに世帯を持ちはじめた若いものは、先が長いから、節約を守ることが必要でこれについて、「雨の降り出しと世帯の仕掛けとはこまかいがよい」といわれてゐる。

物をほしがれぱきがないもので、節約時代には、あるもので我慢し、魔物利用することが大切である。こうしたことなどを教えることわざに「有れば有るに従え」「入れ物と人はある物を使え」「いらぬ物も三年たてば用ひたつ」「廻り細」にもとりえ「茶碗も肥料になる」などがある。

人に馬鹿にされないようにミエを張りたがるが、これはいわゆるからずぐ見透かされてしまう。それで「みえを張るより類(ほお)張れ」ということわざがよくいわれる。世間体を飾るよりさしあたっての利得をとるようにしろといふのである。節約は大切だが、安ければよいということではない。「ただより高いものはない」「安物買ひの鉄火ない」「安から悪かろ」といったことわざも心すべきであろう。



## 『飲んだら乗るな、 乗るなら飲むな』

## 電気

電気の消費量は、過去10年間で約3倍にもふえています。しかし電気の約80%は石油を燃やしてつくられるため、節電は石油の節約にもなるのです。

## 掃除機の掃除もお忘れなく

電気掃除機のホコリはこまめに捨てましょう。ホコリがつまつまでは吸い込む能力は低下する一方です。さらにもーターの負担も増し、電気をくうだけなく掃除機の寿命も短くなります。

## 100 度の明るさを

照明器具にホコリがつくと本来の明るさが減ってしまいます。これは、いってみればホコリのためにその分だけ電気を



## ムダをはぶけ ばやまとなる

ムダにしているのと同じこと、ときどき掃除して本來の明るさに。

見えないところにも気を使って

電気コタツを使うとき、下にマット等をしくと熱をにがいません。「弱」でも程よいあたたかさが保てます。これで約20度電力を得します。畳やカーペットに

じかに置かず、マット等の上に乗せましょう。

あたたかいのと熱いのはちがいます

電気コタツで温度調節のできるものは低い温度目盛りで使いましょう。「強」「中」「弱」でそれぞれ100Wぐらいの差があります。熱すぎるのはネコもよろこびません。

鉄は熱いうちに打ち

アイロンは温い間に

アイロンの余熱は、どうしてどうしてばかりにはできません。目玉焼をくるこ

とは無理でも、化粧や小物の仕上げならわざわざスイッチを入れるまでもなく十分間にあります。

テレビいわく、つけたら見て／＼

テレビを見ていないときは消しましょう。誰も見ていないのに、ついている時間は以外に多いものです。テレビだってきっと寂がっていますよ。

ことしも暮れようとしています。市税の納税は年内にすませましょう。

## 母子家庭などの相談を受けます

佐賀県母子連盟は、母子家庭および寡婦の生活上の諸問題を解決するため、次のとおり相談日を設けていますからどうぞご利用ください。

- ・期 日 每月 第4土曜日
- ・時 間 午後1時から
- ・場 所 佐賀県母子福祉センター  
佐賀市鬼丸7番地  
電話 09522 ④0064

## 犬に注意

## 放し飼いはやめましょう

犬は放し飼いにすると家の番はせず、人にかみついたり近所に迷惑をかけたりします。運動のときは網で引いて運動させましょう。